
 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ⅲ 自由意見 
  



 

□ 自由意見 留意点 

 

 ・１人の意見に、複数の内容が含まれる場合は、それぞれを１件として数えています。 

 

・どのアンケート対象者からいただいた意見であるかは、以下のとおり表示しています。 

【 生：生徒、中保：中学校保護者、小保：小学校保護者：、教：教職員、市：市民 】 

 

・項目ごとに掲載している意見の数については、以下の基準のとおりです。 

意見数 掲載件数（件） 意見数 掲載件数（件） 

20件以下 ２ 41～50件 ５ 

21～30件 ３ 51件以上 ６ 

31～40件 ４   

 

・各アンケート対象者の意見記入者数と意見数は、以下のとおりです。 

対象者 回答者数（人） 意見記入者数（人） 意見数（件） 

全体 4,081 1,096 2,386 

生徒 738 105 131 

中学校保護者 677 175 390 

小学校保護者 1,276 443 1,063 

教職員  637 90 177 

市民 753 283 625 
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１ 現在の中学校の昼食 

（１）家庭で作った弁当 

① 良いと思う点 

◇ 弁当は食べ慣れている など･･･ ５件 

（中保２件、小保２件、市１件） 

・うちの子は、好き嫌いが激しく、給食はパンと牛乳、白米位しか食べていません。その

ため、中学での手作り弁当をとても楽しみにしています。（小保） 

・個人によって好き嫌い、量の大小、費用面を考えると自宅の弁当が一番良いと思います。

（市） 

◇ 個人に対応できる など･･･ 10件 

（生３件、中保２件、小保１件、市４件） 

・お弁当は量が調節できるからとても良い。（生） 

・給食がないと昼食が食べられない子がいるとしたら、完全給食の方が良いかなとも思い

ますが、中学生ともなると、男女で、また運動部か否かで食事量が大きく変わってきま

すし、アレルギー対応も考えると家庭で作るお弁当のメリットも多くあり、悩ましいで

す。（市） 

◇ 家族間のコミュニケーションになる など･･･ 40件 

（中保８件、小保 11件、教４件、市 17件） 

・私は、お弁当は子どもとのコミュニケーションツールになると考え、多少の手間はあり

ますが、今の方式で十分だと考えています。（中保） 

・お弁当を完食したか、残したかで、健康面や１日の様子などがわかり、会話も増える。（中

保） 

・完全給食や弁当箱タイプの給食というのを実施すれば、子を持つ母親の負担は減るかも

しれないけど、その分、家庭のコミュニケーションが少なくなると思う。思春期や反抗

期を迎える時期の中学時代では、特に家庭のコミュニケーションを減らすべきではない

と思います。（小保） 

・部活等で家にいる時間が少ない分、家庭で弁当を作ってコミュニケーションをとること

が大切。（教） 
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◇ 家族への感謝につながる など･･･ 11件 

（生１件、中保２件、小保２件、教３件、市３件） 

・自分も毎日お弁当を作ってくれた親に大変感謝しているので、そういう気持ちを子ども

にも持ってもらいたい。（小保） 

・家庭や親のことを考えると給食が良いと思いますが、お弁当は家族のありがたみを感じ

られるものでもあり、コミュニケーションの一環ともなります。（市） 

◇ 費用が抑えられる など･･･ ３件 

（市３件） 

・家庭でお弁当を作るのが、一番出費が少ない。（市） 

・お弁当を作ることは、費用も毎日のやりくりで給食費より抑えていたと思います。（市） 

◇ 生徒が自分で弁当を作れる など･･･ ６件 

（中保１件、小保１件、教１件、市３件） 

・我が家の場合、女子なので（男子も）弁当作りがキッカケになり、料理に興味、関心を

持つことにつながることがありました。（中保） 

・中学生なら自分で弁当を作るくらいできる。たくましく生きてほしい。（教） 

◇（家庭で作った弁当の良いと思う点について）その他 ･･･ ５件 

（教３件、市２件） 

・お弁当を作るのは大変ですが、学校側としては、家庭環境の把握の一助となっていると

ころもあるので、有意義だとは思う。（教） 

・時間的なこと以外では、保護者、担任に負担はかかると思うが、「食について意識」して

ほしいので、弁当（今までどおり）で良いと思う。（教） 

 

② 課題と思う点 

◇ 冷めてしまう など･･･ ５件 

（生３件、中保１件、市１件） 

・確かに、家で作った昼食は美味しいですが、冷めてしまうのが欠点だと思います。（生） 

・冬場の冷たいお弁当は、ご飯もおいしく感じられず、残ることもあります。（中保） 
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◇ 衛生面が不安である など･･･ 44件 

（中保８件、小保 32件、教１件、市３件） 

・夏場のお弁当で食中毒などの心配があります。（中保） 

・中学生になると、部活などの朝練で朝早くから弁当を持ち、昼までは心配になったりし

ています。（小保） 

・高校でお弁当でしたが、汁がもれたり、傷んだりしている時があり、給食のありがたさ

を痛感しました。（小保） 

・暑い時期、教室にクーラーが入りますが、登校や窓際の席だと陽が当たるため、傷まな

いよう保冷バックにお弁当と保冷剤を入れて持参している子どもが多いようです。（小保） 

・部活動で朝が早かったり、暑い日のお弁当の置き場所など、家庭でも学校でも負担があ

ります。（教） 

◇ 栄養バランスが心配である など･･･ 65件 

（中保 11件、小保 42件、市 12件） 

・家庭で作る弁当は食べ残しがないような好きな食べ物を中心で作るため、栄養バランス

に不安があります。（中保） 

・本人が弁当注文等を嫌がり、私が仕事をしているため、お弁当に冷凍食品をよく使用し

てしまうので、栄養面が心配。（中保） 

・成長期に摂るべき量を与えたい。家弁当だと「時間がないから少なく～」という状況に

なってしまう。（小保） 

・弁当だとどうしても、傷みにくい物や好みの物を入れてしまい、好き嫌いがなくなりま

せん。（市） 

・学校での食事時間も短く、ご飯の量を減らしたり、好きなおかずにしたりと栄養面での

偏りも気になっていました。（市） 

・お弁当は悪くはないですが、やはり栄養面で偏りがあることや好き嫌いの克服が難しい

など、給食の良さに目がいってしまいます。（市） 

◇ 生徒間に違いがある など･･･ 35件 

（中保８件、小保 15件、教１件、市 11件） 

・各家庭により内容が様々で、手の込んだものから、冷凍食品をつめただけの物まであり、

子どもが昼食で周りとの違いを気にしているのではないかと気になる。（中保） 

・家庭で作ったお弁当は個人差があり、内容を友人に見られるのが恥ずかしい等、思春期

特有の心の負担があるかと思います。（小保） 

・今、生徒間で差があることはあまり良くないと思う。（教） 

・中には毎食コンビニやパンの子もいるだろうし、それが無意識でも差別にもつながると

思う。（市） 
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◇ 家庭に負担がかかる など･･･ 130件 

（生２件、中保 19件、小保 69件、教１件、市 39件） 

・家にも負担がかかってしまうので、是非、給食にしていただきたいです。（生） 

・朝仕事で忙しい日や朝練で本人が早い日は、弁当作りはやはり大変です。（中保） 

・祖父母の手を借りているお母さん達もいますが、高齢で逆に介護が必要だったり、核家

族の家庭では、一人に負担がかかり、子どもにも十分な対応ができず、申し訳ないとい

う精神的負担になると思います。（中保） 

・母子家庭の増加に伴い、学校生活の背景も合わせて見直してくれることを望みます。 

正直、毎朝のお弁当持参は私自身、負担が大きく、栄養面などを考えたいのですが、厳し

いところもあります。（小保） 

・食べる量や好みが個々に違うので、現在の方式でいいのかなと思うのですが、毎日作る

のはやはり負担が大きい気がします。（小保） 

・弁当は母子家庭、父子家庭にはかなりの負担になると思う。（市） 

◇ 生徒に負担がかかる など･･･ ８件 

（生１件、中保１件、小保５件、市１件） 

・荷物が重くなるので、小学校のような給食がいい。（生） 

・自分が中学生の時は弁当持参だったのですが、教科書が汚れてしまったり、荷物が重く

なったりしていてわずらわしかった思いがあります。（市） 

◇（家庭で作った弁当の課題と思う点について）その他 ･･･ 12件 

（生１件、中保２件、小保６件、教１件、市２件） 

・栄養バランスの良い弁当を持参する子どもは、家庭でも同様の質の良い食事をしている

はずです。逆に毎日買うものを昼食にしている子どもは、家庭でも質の良い食事はでき

ていないはずです。（小保） 

・昼食代を親にもらって、それを使わず昼食をなくし、お金をためる子がいるようなので

心配。（教） 
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③ その他（家庭で作った弁当について） 

◇ 負担とは思わない／家庭の責任である など･･･ 32件 

（中保７件、小保２件、教９件、市 14件） 

・母親（お弁当を作る人）の体調が悪い時などはお弁当、パン注文もできるので、不便は

ないと思います。（中保） 

・親は給食があれば楽だと思いますが、弁当を作ることがそれほど大変だとは思いません。

（小保） 

・忙しさや大変さを理由に弁当を作ることを敬遠する親が少なからずいる。それこそ、家

庭内での学習の機会であり、親が子へ色々な事を伝えることができる場であると考える。

（教） 

・保護者はもっと我が子や家庭の成長を主体的にとらえてほしい。（市） 

 

（２）パン注文・弁当注文 

① 良いと思う点 

◇ 複数のメニューから選択できる など･･･ ２件 

（生１件、教１件） 

・現在の方式が良いと思う。家庭の負担はあってしまうが、量を調節できるし、パン、弁

当注文も色々なメニューがあるから。（生） 

・生徒は家庭から弁当持参できない場合は、数種類のパンからも選択できている。（教） 

◇ 当日注文できる など･･･ ６件 

（中保１件、小保４件、市１件） 

・家で用意できない時は、弁当やパンを注文することができるので、特に問題に感じた事

はありません。（小保） 

・「弁当箱タイプ」は初期費用が少額ですむようですが、弁当注文であれば今も同様なもの

があり、当日注文ができる分、今のままの方がメリットがあると思います。（小保） 

◇ おいしい など･･･ ２件 

（生２件） 

・おいしいです。（生） 

・弁当注文、パン注文がおいしいです。（生） 
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◇（パン・弁当注文の良いと思う点について）その他 ･･･ １件 

（中保１件） 

・平日、仕事により、弁当を作る時間がなく、現在の「業者弁当・パン」制度には大変助

かっております。（中保） 

 

② 課題と思う点 

◇ 種類が少ない／好きなメニューがない など･･･ ７件 

（生４件、中保１件、小保１件、市１件） 

・パンがバラバラで買うことができない。（生） 

・弁当注文は種類も少なく、食べられない物だと注文しません。（小保） 

◇ 食べる量が合わない など･･･ ２件 

（生１件、中保１件） 

・「業者弁当・パン」は量が少なくて困る。多くしてほしい。（生） 

・夕方からの仕事で疲れてお弁当を作ってあげられない時があり、子どもも学校の弁当注

文は量が多くていつもパン注文にしているようで、残して持ち帰っています。（中保） 

◇ 栄養バランスが不安である など･･･ ５件 

（生１件、中保１件、小保１件、市２件） 

・菓子パンや業者注文弁当は、カロリーが高すぎる。（中保） 

・業者弁当やパンは栄養面で偏りが出るので、賛成できません。（市） 

◇ 値段が高い など･･･ ５件 

（生３件、小保１件、市１件） 

・値段を安くしてほしい。（生） 

・現在の弁当注文 410円は高い。（小保） 

◇ 注文しづらい など･･･ ７件 

（中保２件、小保５件） 

・子どもから業者弁当、パン注文をすると、自分１人だと担当の人に迷惑がかかるような

気がするので頼みづらいとのことです。（中保） 

・パン注文や弁当注文は、頼んでいる人が少ないと頼みづらいです。（小保） 
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◇（パン・弁当注文の課題と思う点について）その他 ･･･ ８件 

（生１件、中保３件、小保３件、教１件） 

・食中毒等の問題がないよう、衛生管理をお願いいたします。（中保） 

・学校に行く時にお金を持たせることに不安を感じます。（小保） 

 

③ コンビニやスーパーマーケットの利用 

◇ 食べさせたくない など･･･ ２件 

（小保１件、市１件） 

・中学生が朝、コンビニの袋を手にして通学する姿を見て衝撃を受けました。（小保） 

・中学生の親（私の娘）が働いているため、間に合わない時はパンやコンビニの弁当を買

わせているよう、添加物の多いパンやコンビニの弁当は心配で食べさせたくない。（市） 

 

（３）現在の中学校の昼食の課題 

◇ 食事時間が短い など･･･ 34件 

（生 10件、中保９件、小保７件、教５件、市３件） 

・昼食時間が少なく、よく噛んで食べる習慣がなくなってしまったので、できれば改善し

てほしいです。（生） 

・お昼の時間が少なすぎると思います！時間が足りなく、残して帰ってきます。（中保） 

・今よりも十分な食事の時間の確保は、弁当であれ、給食であれ、早急に対処すべき課題

だと思いました。（教） 

・現在 15分程度の昼食時間しかないと聞いている。子どもの成長や食に対する教育を考え

るのなら、昼休みをある程度（45分以上）与えることが大切だと思う。（市） 

◇ 食事指導がしにくい など･･･ ２件 

（教２件） 

・中学校の短い昼食時間では、食育の指導をどうしていくかわからない。家庭に任せてし

まっているのが現状になっている。（教） 

・中学では食教育が弱いと思います。指導する機会がほとんどありません。小学校で、栄

養士や栄養教諭がすごく良い食教育を進めてくれているのに、中学になるとなくなり、

とても残念です。（教） 
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◇ ミルク不要 など･･･ 92件 

（生 34件、中保 11件、小保 29件、教２件、市 16件） 

・牛乳ではなく、各自水筒を持ってきたい。（生） 

・牛乳とご飯が合わない。（生） 

・どうしても牛乳をとらせなければいけないなら、15 分休みなどを利用して飲ませること

はできませんか。（中保） 

・ミルク給食の必要性を感じない。（中保） 

・中途半端なミルク給食はその目的が不明。給食事務、作業員の配置などの事務業務が学

校の多忙化を招いていると思うが、生徒、家庭にとってどれだけの意味、意義、メリッ

トがあるのだろうか。（教） 

・中学生は、ミルク給食をやめていいと思う。自分の時を思い出すと、飲まない生徒が多

かった。（市） 

◇ 牛乳について など･･･ 14件 

（生３件、中保３件、小保７件、市１件） 

・牛乳の量を選べるようにしたい。（生） 

・ミルク給食は、普段牛乳を飲む機会が少ないので良いと思う。（生） 

◇ 給食費未納対策について など･･･ ５件 

（教５件） 

・給食費の徴収に関して、教員がやることを改善して下さい。（教） 

・給食費だけでも市が一括して費用負担するとか、児童手当から徴収する等してもらえる

ようになると未納もなくなり、学校の教員が子どもと向き合う時間が増えて良いのでは

ないかと思います。（教） 

◇（現在の中学校の昼食の課題について）その他 ･･･ 13件 

（生７件、小保１件、教４件、市１件） 

・忘れた生徒への対応がかなり負担である。時にコンビニまで走ることがあり、その時間

すらとられるのがきついほど多忙。（教） 

・思春期の女子は同じものを食べているとしたら、普段ならもっと食べるはずだが、あえ

て食べなくする生徒もいるはずである。母親であれば食べ残しを把握できるが、ただ食

べる量が少ないのか、欠食するのか判断は難しい。（教） 
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２ 完全給食 

（１）良いと思う点 

① 完全給食に共通 

◇ 適温で提供できる など･･･ 30件 

（生１件、中保８件、小保 16件、市５件） 

・給食の方が温かくて絶対うまいと思う。（生） 

・温かいものは温かく食べさせてあげたい。（中保） 

・温かい食事の大切さは、成長段階の子どもには重要ではないかと思います。（小保） 

◇ 衛生面の不安が少ない など･･･ 17件 

（中保１件、小保 15件、市１件） 

・小学校の給食が大変衛生的でおいしい手作りをされているので、毎日安心だし、とても

ありがたく思います。（小保） 

・衛生面もより確実で、栄養面においても弁当を持参させるより、優れていると考えます。

（市） 

◇ 栄養バランスが整っている など･･･ 119件 

（生３件、中保 25件、小保 68件、教６件、市 17件） 

・給食の方が家族への負担が少なくなり、いいと思う。また、毎日同じもの（例えば弁当

での卵焼き、トマトなど）の偏りがなく、栄養バランスも考えることもできるから。（生） 

・まだまだ体が作られる年齢の時なので、栄養の事を考えるときちんとバランスが考えら

れている給食の方が良いような気がします。（中保） 

・栄養が偏りがちになる子どもも多いと思うので、バランスのとれた給食でも弁当給食で

も皆が平等に食べられるならば良いと思います。（小保） 

・手ぬき弁当よりバランスのとれた給食を提供していただくことを望みます。（小保） 

・食の貧しさが進んでいるのを目のあたりにすると、栄養面で充実したものを食べさせた

いと思う。（教） 

・給食は栄養バランスがきちんとしていて安心。好き嫌いがあっても給食だと食べてくる。

（市） 
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◇ 家庭に負担がかからない など･･･ 119件 

（生２件、中保 15件、小保 63件、教２件、市 37件） 

・親の負担も減るので給食が良いと思う。（生） 

・親も働いている人が増えるので、親の負担も軽くなる。（中保） 

・給食を実施してほしいです。働いている保護者が多いため、朝の時間の負担を減らす。 

（中保） 

・毎日のことですし、部活の朝練などを考えると弁当を作る側としては、給食があるとと

ても助かります。（小保） 

・働いている母も多く、家庭での負担軽減をすることによって、子どもとの時間も取れま

すので給食にしていただけると助かる家庭も多いと思います。（小保） 

・保護者としては、給食にしていただけると助かり、その時間をパート勤務の時間に当て

られて、気持ちは楽になり、また収入も増え、経済的に楽になると思う。（市） 

◇ 共同作業で協調性が養われる など･･･ 25件 

（生１件、中保２件、小保 14件、市８件） 

・全員で食事の準備をし、同じものを食すということが思春期の集団行動として大きな意

味を成すものと思います。（小保） 

・配膳時には、友達同士のコミュニケーションにもなり、一人で食べる（ぼっち）という

ことはなくなると思います。（小保） 

・盛り付け等の作業もまた、大切な覚えるべき（学ぶべき）ことの１つだと考えるので、

課題ではないと思う。（市） 

◇ 食育に関心を持つ など･･･ 41件 

（中保８件、小保 27件、市６件） 

・家庭の味も大切ですが、家庭外での調理法や味付けで、もしかしたら好きになる食材が

増えるかもしれないので、学校給食を望みます。（中保） 

・味覚を育てるためにも小学校のような給食にして、必要量を知ることも大切だと思いま

す。好き嫌いをさせないためにも給食が良いです。（中保） 

・食事マナーについても給食の方がより学べる機会が多いと考えます。（小保） 

・地元の食材を使って作られた給食は、食育にもつながりますし、その地での特産品には

どんなものがあるのかも学べるので良いと思います。（市） 

・小学校給食で苦手な物の克服ができている。又、家庭においても同じメニューを作るこ

とで、親への食育にもなっている。（市） 
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◇ 荷物が軽くなる など･･･ ２件 

（中保１件、小保１件） 

・荷物が少し軽くなるのは利点だと思います。（中保） 

・衛生面、子どもの荷物軽減、家庭の負担、温かい・・・等全てにみて良いことだと思い

ます。（小保） 

◇ （完全給食の良いと思う点について）その他 ･･･ ８件 

（中保３件、小保４件、市１件） 

・自分の小・中学校時代の思い出の中に、給食の思い出があります。給食室があり、お昼

が近づくといつもおいしそうなにおいがして、いつもワクワクしたものです。（中保） 

・完全給食は、介護支援にもつながっている。（市） 

 

② 小学校のような給食 

◇ 昼食が平等に提供される／家庭状況に左右されない など･･･86件 

（生１件、中保 13件、小保 42件、教２件、市 28件） 

・皆で同じものを食べることで、差別がなくなると思う。（生） 

・成長が著しい大事な時期の中学生にとって食事は大事、誰でも同じように食べられるこ

とが望ましいと思います。（中保） 

・思春期で難しい年頃の子どもなのだから、給食は平等になるように配慮してあげてほし

い。（小保） 

・食べ盛りの中学生にバランスの良いものを平等に摂食させることは大変重要と考えます。

お弁当の内容、頻度により、家によっては劣等感を生む原因になります。（小保） 

・全員が同じ食事を食べられるのは良いと思います。（教） 

・母親たちの就業率が上がっていること、それに加え、子どもの貧困やネグレクトが心配

です。身体が大きくなる成長期までは、皆と同じように食べる機会が必要だと思いまし

た。（市） 

◇ 子どもが小学校の給食が好きだった など･･･ ９件 

（中保３件、小保５件、市１件） 

・子どもが給食大好きです。（中保） 

・小学校の給食を子どもはとても喜んで食べていました。中学校も完全給食になれば、う

れしいと思う子どもはたくさんいると思います。（市） 
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◇ 量が良い など･･･ ４件 

（中保１件、小保２件、市１件） 

・分量も学年、個人に合わせて盛りつけることができる。（中保） 

・部活の朝練などでお腹が空いていたりしても給食であればおかわりするなどして量の調

節もできると思います。（市） 

 

③ 弁当箱タイプの給食 

◇ 家庭で作った弁当と選択できる など･･･ 16件 

（中保１件、小保８件、市７件） 

・子どもが中学になると母親も働く（パートに出る）人が多くなると思います。働く日だ

けでも「弁当箱タイプの給食」を選べると助かると思います。（小保） 

・お弁当が中心で、家庭の事情などでお弁当をつくれない時は、１日 300 円程度の弁当箱

タイプの給食を実施するのも良いと思いました。（市） 

◇ 時間割への影響が少ない など･･･ ３件 

（小保１件、教２件） 

・休み時間が少なくなるので弁当給食が良いです。（小保） 

・準備、片付けの負担が少なければ、弁当箱給食も良いと思う。（教） 

◇ 給食費未納問題が起きない など･･･ ４件 

（中保１件、小保２件、市１件） 

・給食費未払いの家庭が増えていくことも今後予測されますが、公平性を保つ上で一定の

サービスというよりは、予約、前払い方式が良いと思います。（中保） 

・前払いの弁当なら給食費未払い問題もクリアできそうです。（小保） 

◇（弁当箱タイプの給食について）その他 ･･･ ４件 

（教１件、市３件） 

・弁当箱タイプの給食は、アレルギーを持つ生徒のメニューを別に作ってもらえれば、と

ても良いと思う(シール貼るとか）。（教） 

・少子化が進み、女性の社会進出が求められており働く女性は増えているので、朝子ども

のお弁当を作る時間もないため、安い経費で提供できる「弁当箱タイプの給食」は必要

だと思います。（市） 

 

 

 



43 

（２）課題と思う点 

① 完全給食に共通 

◇ 苦手なものも食べなければならない／食べ残しが多くなる など･･･ ７件 

（生２件、中保２件、教１件、市２件） 

・食べられない物が多く出た時、その人は食事をほとんどとれないからかわいそう。（生） 

・生徒の好き嫌いで食べ残しが多くなるのは、実際問題としてある。（市） 

◇ 生徒ごとに内容や分量の調整が難しい など･･･ 46件 

（生１件、中保９件、小保 11件、教９件、市 16件） 

・小学校のころ、給食の量が多くて食べられず、一人だけでも給食を食べ終わらないと昼

休みにならないので、毎日給食のせいで学校に行くのが嫌だった。（生） 

・中学生にもなると、個人の食べる量にも男女間で大きな差が出ると思うので、給食だと

満足できる量が食べられなくなると思います。（中保） 

・体の大きさや部活によって、それぞれが必要とする栄養素や量がずいぶん違うと思いま

す。（小保） 

・最近の食物アレルギーのある生徒の増加やそれに関わる事故の話等も考えると、給食の

導入には反対である。（教） 

・個人の体格差やアレルギーの有無などを考慮すると、給食では対応しかねる問題も発生

する可能性があると感じる。（市） 

◇ 給食費の未納問題 など･･･ 81件 

（中保 15件、小保 17件、教 15件、市 34件） 

・未納問題もニュースなどで取り上げられているので、払わない家の子も払っている家の

子同様に食べられるのはどうかと思う。（中保） 

・未払いなどの問題が生じた場合は、前もって次の日から給食を食べさせないなど、決め

ておけば良いと思います。（中保） 

・新たに給食費未払いなどの問題など出てくると思いますが、対策なども含めて検討して

ほしいです。（小保） 

・給食費の未払い問題に関しては、前払いにして、未払いの方は給食が食べられないとい

う措置をとるしかないと思います。（小保） 

・給食費納入に関する課題が大きい。会計担当の事務処理の負担、滞納者への対応と集金

の困難が増す。（教） 

・完全給食にすると未納者の問題があるので、良くないと思う。（市） 
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◇ 食中毒の影響 など･･･ ２件 

（中保１件、小保１件） 

・家庭によってはお弁当が苦というところもあるようだが、未払い等の問題、食中毒の影

響の大きさ等、問題点は多いと感じる。（中保） 

・栄養面では１日の１回でもちゃんと考えられている食事がとれていることは親としては

安心ですが、それを実施する費用や衛生面を考えると「是非お願いします」とは言えま

せん。（小保） 

◇ 教職員に負担がかかる など･･･ 27件 

（中保４件、小保２件、教 20件、市１件） 

・子どもたちだけでなく、現状でもお忙しくされている先生方への負担が大きくなると思

うと、もっと慎重に考えていかなければならない問題だと思います。（中保） 

・生活管理指導表※を提出してくれないが、アレルギー対応を望む親が多く、校外学習のた

びに気を付けている。毎日となると不安であり、負担である。（教） 

※学校生活管理指導表：医師の正しい診断のもと、根拠をもったアレルギー対応を進めるこ

とを目的とし、学校でのアレルギー対応を希望する保護者が主治医に必要事項を記入して

もらい、学校に提出するもの 

・明らかに想定される中学校教育への影響、例えば、子どもの「ゆとり」の欠如、教師（学

校）の指導領域の拡大、教師の多忙化などへの対策も同時に十分検討する。（市） 

◇ 給食室を設置するのは無理である など･･･ ３件 

 （教３件） 

・小学校のような給食設備がないので、また設置するかは予算的にもスペース的にもムリ。

（教） 

・横須賀市内の学校内に給食用の調理室を新設するのは現実的に無理です。（教） 

◇ 栄養バランスが良いというのは疑問である など･･･ ３件 

 （教３件） 

・給食の栄養バランスがどの程度整っているのか疑問です。（教） 

・栄養士が栄養バランスを考えた給食を提供しても、生徒が食べなければ意味がない。（教） 

◇ 準備や後片付けは課題ではないと思う など･･･ ３件 

 （小保２件、市１件） 

・小学校でもできている給食の分担や後片付け等、中学生ではさほど負担にならないと思

う。（小保） 

・小学校の延長で、給食の準備などはスムーズにこなせると思います。（小保） 
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◇ 時間割への影響はさほどないと思う など･･･ ３件 

 （中保１件、小保１件、市１件） 

・２年生以上になると昼食の時間が短くなったりと弁当でも残して持って帰ってくること

があります。残したらムダになったり良くないと思う。だから時間の影響は関係ないと

思いました。（中保） 

・私は三浦市出身ですが、中学校での完全給食はとても良かったです。学校の時間割にさ

ほど影響はないと思われます。（市） 

◇（完全給食に共通する課題と思う点について）その他 ･･･ 13件 

（生３件、中保１件、小保５件、教２件、市２件） 

・給食はおいしくないので嫌です。（生） 

・男子はたくさん食べるので、量が足りないのは困ります。不足分を持参できるようにし

ていただきたいです。（小保） 

 

② 小学校のような給食 

◇ 昼食や登下校の時間に影響する など･･･ 31件 

（生２件、中保５件、小保７件、教 10件、市７件） 

・小学校式だと準備、片付けに時間がかかり、学校生活に支障が出る。（生） 

・食事を摂る時間が短すぎると聞いているので、給食だと時間があるか心配です。（中保） 

・小学校のような方式にすると配膳、片付けなどの時間がとられ、ただでさえ時程に余裕

がない中、さらに厳しくなってしまうのではないか。実施する場合、登校時刻の繰り上

げが必要では。（教） 

・時間的にも小学校のように、昼食にかける時間は 20分程度しか中学校にはないので、こ

れ以上の過密なスケジュールも避けたい。（市） 

◇ 異物混入への対応が必要である など･･･ ２件 

 （小保１件、市１件） 

・昨今、生徒が異物を混入した事件があったことなどを考えると、弁当箱タイプの方が安

全なのかな、と思うところもあります。（小保） 

・中学校における生徒の状況、例えば「荒れ」など最悪の状況下での「異物混入」や様々

な妨害などもしっかりと想定する。（市） 
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③ 弁当箱タイプの給食 

◇ 予約、前払いが必要 など･･･ 26件 

（生２件、中保４件、小保 14件、教３件、市３件） 

・弁当箱式だと、予約、前払いの関係が大変だし、休んだりしたらお金の無駄になる。（生） 

・家庭の弁当が困難な場合は、主に母親が体調を崩した時です。事前予約ではあまり意味

がありません。（中保） 

・インターネットを利用していないため、予約注文はできないのでお弁当を持参する事に

なります。（小保） 

◇ 選択だと意味がない など･･･ 12件 

（中保４件、小保６件、市２件） 

・選択式の弁当箱タイプの給食が導入されたとしても、やはり子どもは食べ慣れた味の親

の弁当を好むと思うので、あまり意味はないと思います。それだったら今の形態で良い

と思います。（中保） 

・選択制にするとパン注文同様注文しづらく、結局は家庭で弁当を作らざるをえなくなる

と思います。（小保） 

◇ 弁当注文・パン注文と変わらない など･･･ ３件 

（小保２件、教１件） 

・弁当箱タイプは中学で弁当注文とパン注文があり、たのむことができます。あまり、魅

力を感じないです。（小保） 

・弁当箱タイプの給食だったら、現行の体制の方が利便性が高く、変える必要を感じない。

（教） 

◇ 衛生面で不安である など･･･ ３件 

（小保３件） 

・弁当箱タイプは衛生面で不安を感じる部分も多い。（小保） 

・配送するのに、時間もかかるとなると早い時間に盛り付け終わらないといけないとなる

と、調理してから口に入るまでの時間があり食中毒の心配。（小保） 

◇ メニューがマンネリである など･･･ ２件 

（小保２件） 

・弁当箱タイプはメニューが決まってしまいそうですので、小学校と同じが良いと思う。（小

保） 

・メニューがマンネリしてくると言うことを聞きます。（小保） 
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◇ 冷凍食品が使われていることが多いと思う など･･･ ２件 

（小保１件、市１件） 

・弁当箱タイプの給食は、冷凍食品が使われていることも多いと思うので、特に必要ないと思

います。（小保） 

・弁当タイプの給食は、幼稚園の頃、弁当給食の試食会があり、参加した時に手作りの物は少

なく、ほとんど冷凍食品だったので、利用しなかった覚えがあります。（市） 

◇（弁当箱タイプの給食の課題と思う点について）その他 ･･･ ８件 

（中保１件、小保４件、教３件） 

・弁当箱タイプの給食は、好き嫌いや質の高さで定着率は変動すると思われます。（小保） 

・「コスト」を良い訳に安全を切り捨てて、形ばかりの“配食”は“給食”とは言えない。

（教） 

 

３ 希望する方式 

（１） 参考情報 

◇ 他都市で実施している など･･･ 141件 

（中保 23件、小保 86件、教１件、市 31件） 

・中学校で給食は当たり前だと思っていたので、横須賀市が給食でないことに驚きました。

（中保） 

・全国をみても中学校まで給食のところがほとんどであるのに横須賀市だけできないとは

思わない。（中保） 

・他県の中学生が普通に受けているサービスを神奈川県にいると受けられないというのは、

本当にどうなのだろうと思います。（小保） 

・自分が中学生の時に給食で良かったから、今の中学でもやってほしい。（小保） 

・全国の実施率 86%であることをみても、必要な事業であると考えます。（小保） 

・私がまだ子育てをしていた頃、子どもが中学になる時、三浦市では学校給食だと知り、

本気で三浦市に引っ越そうかと考えました。（市）
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◇ 給食費が不公平である など･･･ ３件 

（教１件、市２件） 

・小学校式の給食にすると、中学生は食べる量が違いすぎて、同じ料金でいいのかと思っ

てしまう。（教） 

・中学では特に食べる量もかなり違いが出るため、各自でのお弁当の食べられる量が決め

られるという点では良いとは思うが、費用で給食となると一律となるので、不満が出て

くるのではないか。（市） 

◇ 給食費が負担である など･･･ 15件 

（中保３件、小保７件、教２件、市３件） 

・給食費が上がってしまうと、収支の面で心配です。小学校くらいの価格であれば良いと

思いますが、食事の量も増える中学生では同等は難しいかと思います。（中保） 

・個人としては完全給食を希望しますが、家庭でお弁当を作る負担が減る分、給食費とい

う経済的負担が増します。（小保） 

◇ 給食費が高くても良い／安くしてほしい など･･･ 14件 

（中保７件、小保７件） 

・中学生になると、量も多くなり、大変だと思いますが、給食費は小学校よりも高くなっ

ても良い。朝の忙しさの大変さをお金で解決できるのなら、それも仕方ない。（中保） 

・給食費１食 300円程度はありがたいです。（小保） 

◇ 給食費の無償化が理想である など･･･ ５件 

（中保１件、市４件） 

・義務教育期間では、完全給食・給食費負担なしが理想だと思います。（中保） 

・義務教育中は、国の全額負担が望ましい。（市） 

◇ 費用が高い など･･･ 62件 

（中保 11件、小保 25件、教５件、市 21件） 

・完全給食は家庭の負担がなく、栄養面でも良いので実施してほしいですが、市の経費負

担が大きいならばしなくても良い。（中保） 

・これ以上税金（市税）が増額したら、そちらの方が家庭に負担がかかります。ムダを省

いて、できる限り学校の先生や環境を整えてほしいです。（小保） 

・税収も厳しいことを考えると、よく考えてから実施すべきかと思います。（小保） 

・市の予算がないことも聞きますが、将来的には小学校のような給食の実施を行っていた

だけるのが理想です。（小保） 

・今の横須賀市に財源があるのか甚だ疑問である。（教） 

・市の財政を考えるとミルクだけでも充分である。自分達はなにもなかった時代です。（市）
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（２）希望する方式 

◇ 小学校のような給食を希望 など･･･ 54件 

（生７件、中保 11件、小保 34件、市２件） 

・中学生もまだまだ成長過程なので、小学校のように栄養バランスの整った給食が良いで

す。（生） 

・小学校と同じ給食が食べたいです。（生） 

・「弁当箱タイプの給食」だと、今の状況とさほど変わりがないので、「小学校のような給

食」にしていただいて、皆同じものを食べる、完全給食にしてほしいです。（中保） 

・中学校に給食室があるのが理想ですが、せめて三浦市のように給食センターから運んで

くるような給食をお願いしたいです。（小保） 

・共働きの家庭も増えているし、冷めたお弁当より小学校のような温かい栄養バランスの

整った給食が望ましいと思います。（小保） 

・共働きの家庭が増えているし、負担も大きい。家庭の弁当だと栄養バランスも偏る。小

学校のような給食を実施すべき。（市） 

◇ 弁当箱タイプの給食を希望 など･･･ 19件 

（生１件、中保１件、小保９件、教１件、市７件） 

・各家庭において選択できる弁当箱式給食については、とても良いと思います。（小保） 

・給食費を高い、安いと感じるかは家庭によって違うとは思いますので、予約制の弁当箱

タイプの給食というのが、色々な家庭に対応できる方法ではないかと思います。（小保） 

◇ 弁当箱タイプの給食を全員で統一 など･･･ ８件 

（中保１件、小保６件、市１件） 

・弁当箱タイプの給食なら家庭で作った弁当と併用でなく、完全弁当箱給食にしてほしい。

（小保） 

・全員平等にするために完全給食で弁当箱タイプにすれば、手間も省けるのではないでし

ょうか。（市） 

◇ 親子方式 など･･･ 15件 

（中保５件、小保９件、市１件） 

・現在の生徒数が以前より少なくなっていると思います。近くにある給食室（小学校）で

対応することは可能な気がします。小学校から運ぶと良いように思います。（中保） 

・小規模の小学校ならば、給食室を拡張しなくても調理員さんの増員だけで可能だと思い

ます。（小保） 
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◇ 食堂、カフェテリア など･･･ ９件 

（小保３件、市６件） 

・各校に食堂があったり、売店があるのがベストだと思うけど、公立だと難しいのでしょ

うね、と思う。（小保） 

・民間に委託する形で校内に学食を作ったり、コンビニに出店してもらう。今は昔と違う

し、生徒それぞれに様々な事情があるので考慮が必要。食べたい子は好きな方法で食べ

れば良い。全員同じにする必要はない。（市） 

◇ 方式は問わないが全員喫食にしてほしい など･･･ ５件 

（小保３件、市２件） 

・給食でも業者弁当でも構わないので、全員同じ物を食べる給食を実施してほしいです。（小

保） 

・自由に家庭弁当かを選べますといわれてもなかなか注文に頼るのは子どもに申し訳なく

て、利用できなかったりするので、給食スタイルに統一されるとありがたいです。（市） 

◇ 実施すべき（方式の指定はなし） など･･･ 299件 

（生９件、中保 42件、小保 165件、教４件、市 79件） 

・給食の方が良い。（生） 

・なるべく早く実施してほしいです。（中保） 

・小学校のような給食を実施してほしいですが、横須賀市の財政では難しいと思うので、

せめて弁当箱タイプの給食を実施していただければと思います。（小保） 

・理想としては、両親が揃っていて、母親が子どものお弁当に時間をかえてあげられるこ

とだと思います。しかし、現代シングルマザーが増えて、子どものことに手がまわらず、

お腹をすかせた子どもが居るのも現状です。そのような家庭の子どもには完全給食の方

が成長には必要なことだとも思います。（小保） 

・中学校も給食にすることは賛成だが、費用の面と未納者への対応が心配な点である。（教） 

・手間はわかるが、国も両親それぞれの就業を促進している以上は、その政策の中に入る

であろうから、中学校給食は必要であろう。（市） 

◇ よく検討すべき など･･･ 26件 

（中保３件、小保 10件、教１件、市 12件） 

・何事にも初めてのことを行うには多様な意見があって当然ですので、色々な面からのご

検討をお願いします。（中保） 

・給食の導入にはメリット・デメリット両方あるので、慎重に検討してほしいです。（教） 

・横須賀市は財政が厳しく、この事業にこれだけの経費をかけるべきか考えるべきである。

（市） 
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◇ 現在の方式を希望 など･･･ 48件 

（生９件、中保６件、小保７件、教 14件、市 12件） 

・今までどおり、親の作ってくれた弁当に感謝の気持ちをもって食べたい。（生） 

・家庭によりけりなのでしょうが、うちは４人家族で全員お弁当を持っていっているので

現状のままの方がありがたいです。（中保） 

・私もフルタイムですが、体調不良や無理な時はパン注文などを利用するくらいがちょう

ど良いと考えています。弁当給食はいずれ飽きてしまうと思います。今のままで充分で

す。（小保） 

・給食制にした場合の負担や時間を考えると、今のまま、弁当、牛乳の方が妥当であると

思う。（教） 

・食育という面では完全給食は良いと思うが、給食費滞納が多くなったと聞いたことがあ

るので、現在のままで良い。（市） 

◇ 完全給食は実施すべきではない など･･･ 16件 

（生３件、中保１件、小保１件、教４件、市７件） 

・小学校の時、食べられない献立に対してのプレッシャーが高く、食べられないことに対

して周りの友達からも言われてしまう、残してしまうことに悩み続けるので、中学校で

給食に対してプレッシャーをなくしてもらいたいので、中学校給食は反対です。食べら

れない気持ちで登校させるのは大変です。（小保） 

・母親の負担軽減が第一目的となっているかのような、近頃の給食導入への動きには、賛

成しかねます。（市） 

◇ 他の政策を優先すべき など･･･ 12件 

（小保３件、教４件、市５件） 

・昼食の問題も大切であるが、お金の使い道としてもっと優先すべき点があると思う。学

校設備等、校舎等の老朽化も進み、生徒の身の安全にかかる問題もでてきている。（教） 

・中学校の給食も大切だと思うが、市としての経費支出が大きく横須賀市の住民数が減っ

ている中、住民税などの収入も少なくなっているので、福祉などへの経費支出を優先す

べきと思う。（市） 

◇ 人口流出や医療費抑制に影響する など･･･ 17件 

（中保１件、小保９件、市７件） 

・食事が充実していると、医療費の削減や運動能力の向上にもつながると思います。（小保） 

・親の負担をなくさなければ、市内に入ってくる世帯も少なく、市外に出ていく世帯も増

えると思います。（小保）



52 

◇ わからない など･･･ 10件 

（小保３件、教１件、市６件） 

・実施してほしいが、給食費の負担を考えると、どちらとも言えません。（小保） 

・完全給食も良いが、親の手作りでも良いと思う。家庭によっては弁当を作れず、お金を

渡してパンを買わせる家もあるので、なんともいえない。（市） 

◇ 週に数回給食を実施する など･･･ ７件 

（中保１件、小保４件、市２件） 

・弁当箱タイプの給食が週に数日、残りは家庭からのお弁当というのが理想です。（小保） 

・給食の期間など作ってもらえば、家庭の負担が少しなくなり、良いと思う。（市） 

◇ 全員統一しなくて良い など･･･ ７件 

（中保１件、小保２件、市４件） 

・お弁当を作るのが負担と感じる人は、弁当やパンを注文すれば良いのだから、全員を給

食にしなくてもいいと思います。（中保） 

・完全給食より、部活動もあって個人の食べる量等も考えると、各自が自由に決められる

ようであってほしいと思います。（市） 

◇ もっと早く実施してほしかった など･･･ ３件 

（中保１件、小保１件、市１件） 

・給食になるならもっと早く実施してほしかったです。（中保） 

・自分が在学中に給食を実施してほしかった。（市） 

◇ 段階的に対応する など･･･ ２件 

（小保２件） 

・例えば、目標が給食センターの設置であったとしても移行期間は弁当箱タイプで対応し

ていただくことも可能かと思います。（小保） 

・とりあえず、弁当箱タイプの給食を始めてみて、それで落ち着けばそのまま、やっぱり

小学校のような給食がいい、という声が多ければ、また検討するという方法がいいので

はないでしょうか。（小保） 

◇ 民間企業の力を借りる など･･･ ２件 

（小保１件、市１件） 

・給食室（センター）や食堂をつくる費用がかさむのであれば、民間企業の力を借りて、

そこで作ったものを運ぶのはどうだろうか。（小保） 

・学生数は変化するのだから、施設はいっさい作らずに全て業者に委託する等経費のこと

を考える。（市）
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◇ 弁当箱方式はやめてほしい など･･･ ２件 

（小保２件） 

・弁当箱タイプの給食は予約、前払いと不便で使い勝手が悪く、現実的ではないと思いま

す。（小保） 

・弁当箱タイプの給食は、幼稚園の時が弁当箱タイプで、冷めているし、おいしくなかっ

たから弁当箱タイプは嫌だと子ども達が言っています。（小保） 

◇ おかずのみ給食にしてほしい など･･･ ２件 

（中保１件、小保１件） 

・米飯は必要ないので、おかずのみ給食にしてほしい。（中保） 

・主食（ごはんなど）を家庭で準備して、おかずのみ給食や麺の日などがあっても良いと

思う。（小保） 

◇ 生徒にとって一番良い方法 など･･･ ４件 

（中保１件、教１件、市２件） 

・今現在、業者弁当・パンの利用がどのくらいあるか、生徒はどういう形が良いか（給食

だと生徒の負担もあるかと思う）アンケートをとると良いと思う。（中保） 

・生徒にとって一番良いシステムであってもらいたいです。「食べること」はこの時期とて

も大切なことなので。（教） 

◇（希望する方式について）その他 など･･･ 42件 

（生２件、中保７件、小保 14件、教４件、市 15件） 

・給食を実施するのが難しいのであれば、現在の弁当注文、パン注文を改善する事ができ

ればと思います。（中保） 

・試し実施をしていただきたいです。（小保） 

・家庭で経済的に厳しい場合には、お弁当タイプの代金を市等で負担していただけると子

どもの成長にとっても良いと思う。（教） 

・コンビニエンスストアと業務提携する方法もあると思います。（市） 

・弁当箱タイプで老人にも提供するのが良いと思います。（市）
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４ その他 

◇ アンケートについて など･･･ 44件 

（生１件、中保７件、小保 11件、教３件、市 22件） 

・アンケート調査、遅すぎるくらいだと思います。街頭での署名運動等で、幾度となく申

し上げています。（中保） 

・明らかに「弁当箱タイプの給食」を実施するための、アンケートという形の市の意図的

な制度導入のための準備活動。（小保） 

・もしかして「実施ありき」のアンケートではないのですか。設定されていない問題とし

て、「未納者が多い」など現実に他県で深刻な問題となっていることがいくつもあります。

（教） 

・このようなアンケート調査は費用対効果が合わないと思われる。費用を抑えた方法で実

施すべき。（市） 

・アンケートの内容が給食反対を誘導するものと思われる。（市） 

◇ 市の政策、子育て支援について など･･･ 68件 

（中保 11件、小保 37件、市 20件） 

・子育て支援を考えているのなら、重視するべき。今後、子育て世代がいなくなり、人口

の減少にもなる。（中保） 

・自校給食には費用がかかり、今の横須賀市には難しく、それにお金をかけるなら、貧困

に苦しむ子どもたちに正当に予算がまわるシステムを作ってもらいたいと考えます。（中

保） 

・子どもの数が減り、老人が増えているので、将来、給食センター、給食室を老人のため

に使えるよう先を考えて実施する方向が良いと思います。（小保） 

・女性が働くことをサポートする市、国の体制を強化するなら、中学の完全給食がどれほ

ど助けになるか考えるべきでは。父子家庭、母子家庭のサポート体制を整えて頂きたい

と強く考えます。（小保） 

・子どもが主役になれるまちに中学校の給食がないのはおかしいと思う。（市） 

・財政が厳しい（市、県、国）！福祉を重点化すべき（医療、介護、本当の生活困窮者に）。

（市） 
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◇ 食育について など･･･ ５件 

（中保２件、教１件、市２件） 

・本来の給食のあり方が時代と共に変容しているが、「保護者の負担軽減のため」というこ

とが最大の理由で、給食推進を希望している人が多いと感じる。家庭科の授業、食育と

いう視点を持ち、生徒が自分の弁当を自分で作ることを目標にするくらいの新しい発想

をすべきである。（教） 

・給食で食べ残した物を前に午後の授業の始まるまで席を離れることが許されなかったと

いうつらいエピソードを聞いたこともあるのですが、何とか食べ残さない工夫や食育も

必要と思います。（市） 

◇（全体について）その他 など･･･ 38件 

（生３件、中保８件、小保６件、教３件、市 18件） 

・おいしければなんでもいい。（生） 

・コンビニやファーストフードに慣れてしまい、好きなものだけ食べる時代は終わりにして、

食事に対してもう少し親も子も考える時期にきているように思います。（中保） 

・何年も前からこの話は出ているのに一向に進展しないことに、残念な思いです。（小保） 

・一日の栄養は朝、昼、夜のトータルで考えれば良い。昼食のみに完全なものを求める必

要はない。（教） 
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